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Цена в розницу свободная.

УВЫ, в настоящее время,
как свидетельствует ста�

тистика, вырубка лесов в
мире в секунду достигает
площади футбольного поля.
Сегодня многие туристы,
мечтающие увидеть чудо�
действенную природу ама�
зонских лесов, наблюдают
лишь оставшиеся после них
головешки. Леса не только
горят, они вырубаются са�
мым безжалостным спосо�
бом и у нас в стране � и не
только в Сибири и на Даль�
нем Востоке. В наших мест�
ных лесах в скором времени
могут исчезнуть буковые де�
ревья, древесина которых
считается очень ценной.
Причем то, что вырубается,
практически не восполняет�
ся. Потому что тому же буку,
чтобы достичь зрелости, по�
требуется сто и более лет.

 Наша газета не раз пи�
сала о том, как вырубаются
лесополосы, во что превра�
тились некоторые ущелья �
сплошные буреломы, гнию�
щие пеньки, оставшиеся
после «черных лесорубов».
Если посмотреть на лес с
высоты птичьего полета, об�
наружишь проплешины вме�
сто деревьев, растянувшие�
ся на многие километры.

 Неслучайно поэтому
вопросу состояния законно�
сти в сфере лесопользова�
ния, проведения лесозаго�
товок, обработки древесины
на территории республики
было посвящено межведом�
ственное совещание, кото�
рое провел на днях прокурор
республики Олег Жариков.
Парадоксально, что прово�
дилось оно накануне празд�
нования Дня работников
леса. Не ко всем из них, ко�
нечно, но к ряду должност�

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов
принял участие во втором этапе XXV конферен�

ции Карачаево�Черкесского регионального отде�
ления партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». На конференции
присутствовали 247 делегатов.

В своем выступлении член Высшего совета партии
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов выразил слова признательности жителям рес�
публики, благодаря активности которых «ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ» одержала убедительную победу на выборах в На�
родное Собрание (Парламент) КЧР и в представительные
органы местного самоуправления.

Он также напомнил, что в выборных кампаниях различ�
ных уровней участвовали шесть политических партий, и
все они вошли в парламент региона, что свидетельствует
о высоком уровне политической конкуренции в регионе.

«Выбор, который сделали жители Карачаево�Черкесии,
� это сильная поддержка курса Президента нашей страны
Владимира Путина и председателя партии «ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ» Дмитрия Медведева. Уверен, что избранный депу�
татский корпус Народного Собрания и представительные
органы в муниципальных районах будут с большой ответ�
ственностью относиться к практической реализации кур�
са Президента на местах», � сказал Рашид Темрезов.

Он отметил, что в нынешних условиях недостаточно,
чтобы партия сохраняла и усиливала свои лидирующие
позиции, свой политический авторитет.

«На сегодняшний день самая основная задача – вов�
лечь в совместную работу по повышению качества жизни
максимально возможное число жителей, прислушиваться
к их мнению в решении того или иного вопроса. И делать
это нужно в тесном взаимодействии с органами исполни�
тельной, муниципальной власти, с представителями дру�
гих политических партий, которые, уверен, точно так же
настроены на созидательную работу. Впереди еще много
нерешенных проблем, поэтому теперь мы должны актив�
нее работать на благо нашей любимой Карачаево�Черке�
сии»,� добавил руководитель региона.

В ходе конференции региональное отделение партии
определилось с кандидатурой на должность председате�
ля Народного Собрания (Парламента) КЧР. Большинством
голосов путем тайного голосования делегаты поддержали
выдвижение на этот пост действующего спикера Алексан�
дра Игоревича Иванова.

Туристический портал ТурСтат проанализиро�
вал данные голосования премии National

Geographic Traveler Awards 2019 (NGT Awards 2019)
по лучшим российским туристическим направлениям
и регионам для отдыха и туризма по информации на
15 сентября 2019 года.

По данным ТурСтат, Всесезонный туристско�рекреаци�
онный комплекс «Архыз» входит в топ�5 лучших направле�
ний для отдыха в России в номинации «Российский горно�
лыжный комплекс».

Наряду с Архызом в пятерку самых популярных терри�
торий для горнолыжного отдыха вошли также Красная По�
ляна (Сочи, Краснодарский край), Приэльбрусье (Кабар�
дино�Балкария), Шерегеш (Кемеровская область), Кировск
(Мурманская область).

Голосование за лучшие туристические направления про�
ходит на интернет�сайте National Geographic Россия с 29
июня по 12 октября 2019 года.

Центр инноваций социальной сферы (ЦИСС)
Карачаево�Черкесской Республики объявляет о

приеме заявок на региональный этап V Всероссий�
ского конкурса проектов в области социального пред�
принимательства «Лучший социальный проект года —
2019».

В Карачаево�Черкесии более 300 предприятий осуще�
ствляют деятельность в социальной сфере и успешно ре�
шают социальные проблемы региона. Конкурс на лучший
социальный проект нацелен на выявление и демонстра�
цию лучших региональных практик социального предпри�
нимательства, продвижение проектов, это призвано ре�
шить социальные проблемы и увеличить масштаб пози�
тивного социального воздействия.

Победители регионального конкурса в качестве полез�
ного приза получат образовательные сертификаты, а так�
же денежные сертификаты в размере 15 000 рублей.

Торжественная церемония награждения пройдёт 11 ок�
тября в рамках II Международного форума социальных
предпринимателей Северо�Кавказского региона.

Заявки на региональный отборочный этап принимают�
ся до 25 сентября 2019 года.

Подать заявку можно самостоятельно онлайн на сайте
http://konkurs.rgsu.net/konkurs�2019/zayavka�2019 либо
обратиться в Центр инноваций социальный сферы по ад�
ресу: г. Черкесск, пр. Ленина, 53 (2 этаж Сбербанка)

Контактный номер � +7 988 718 02 65.
Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

ЛЕС ПРОСИТ ПОЩАДЫ,

Вопрос вовсе не риторический. И касается он мно�
гих проблем современности, в частности сохраннос�
ти лесов, которые являются, как говорили еще совсем
недавно, народным достоянием. Впрочем, и сегодня
это словосочетание в определенном смысле верно —
кому бы ни принадлежали здравницы, курорты, отды�
хать в них будем мы, наши дети и внуки. Только воз�
никает вопрос, сумеем ли сохранить красоту нашего
горного края в первозданном виде (о чем уже прихо�
дится мечтать) при таком безжалостным истребле�
нии его природных богатств.

или Что оставим после себя потомкам?

ных лиц у прокуроров были
вопросы нелицеприятного
характера. Но обо всем по
порядку.

 О том, что тема, подня�
тая на совещании, злобод�
невна и актуальна, говорил и
состав ее участников. В ра�
боте совещания приняли
участие заместитель полно�
мочного представителя Пре�
зидента РФ в Северо�Кав�
казском федеральном окру�
ге Валерий Попков, началь�
ник управления Генеральной
прокуратуры РФ в СКФО
Александр Семенов, и.о. на�
чальника Главного управле�
ния МВД России по Северо�
Кавказскому федеральному
округу Александр Вохмянин,
представители органов госу�
дарственной власти респуб�
лики, руководители правоох�
ранительных и контролирую�
щих органов региона, ответ�
ственные должностные лица
органов прокуратуры рес�
публики, УФСБ России по
КЧР, МВД по КЧР.

� Хотел бы обратить вни�

мание на то, � отметил в сво�
ем выступлении заместитель
полномочного представите�
ля Президента РФ в СКФО
Валерий Попков, � что эта
тема была поднята на опера�
тивном совещании, которое
провел Президент страны
Владимир Владимирович
Путин. В сфере лесопользо�
вания, подчеркнул Путин,
возникло много вопросов,
решать которые необходимо
незамедлительно.

 Попков выразил надеж�
ду на то, что нынешнее со�
вещание не войдет в разряд
тех, которые проводятся
формально, для «галочки».

� Мы все прекрасно зна�
ем, как вырубаются леса, �
продолжал он.� Видели нео�
днократно груженые цен�
ным сырьем самосвалы.
Ситуация в лесной отрасли
республики плачевная. В
чем причины? В этом мы и
должны разобраться.

 По поручению замести�
теля Генерального прокуро�
ра РФ в СКФО Дмитрия Де�

мешина была проведена
проверка обеспечения за�
конности в сфере лесополь�
зования на территории Ка�
рачаево�Черкесии. О ее ре�
зультатах рассказал началь�
ник управления Генеральной
прокуратуры РФ в СКФО
Александр Семенов.

Как отметил Александр
Николаевич, в республике
нет актов нормативно�пра�
вового регулирования в
сфере лесопользования. В
течение длительного време�
ни не проведены работы по
кадастровому учету лесных
участков, в результате чего
значительная часть земель
лесного фонда республики
осталась вне государствен�

ного кадастра. До настояще�
го времени не определена
охранная зона Тебердинско�
го заповедника, вследствие
чего лесная территория осо�
бого правового режима вов�
лечена в хозяйственную де�
ятельность.

� Много нареканий, �
продолжал он, � вызывает
деятельность контролирую�
щих органов. При бездей�
ствии руководства Управле�
ния лесами, отсутствии с его
стороны должного контроля
лесничествами заключались
фиктивные договоры купли�
продажи лесных насажде�
ний. Только за один 2018 год
в Зеленчукском, Урупском и
Карачаевском районах вы�

явлено более 100 незакон�
ных рубок, ущерб от которых
составил более 37 милли�
онов рублей.

Как отмечалось на сове�
щании, правоохранительны�
ми органами республики
допущено необоснованное
снижение наступательности
в борьбе с преступлениями
в лесной сфере. Остается
значительным число нерас�
крытых преступлений, не
изобличаются организован�
ные преступные группы,
коррупционные преступле�
ния в этой отрасли. Хотя
есть и свидетели, и матери�
алы, отмечал докладчик.
Требует совершенствования
качество работы следствен�
ных органов, которыми до�
пускаются нарушения при
приеме , регистрации и про�
верке сообщений о преступ�
лениях данной категории,
расследовании уголовных
дел. Остается низким уро�
вень возмещения ущерба,
причиненного государству
лесопреступлениями.

� За пять лет в республи�
ке, � говорил А.Семенов, �
было возбуждено около
двухсот уголовных дел в дан�
ной сфере. По ста из них
предварительное следствие
было приостановлено. Воп�
рос � почему? Ущерб, нане�
сенный государству, практи�
чески не восстановлен.

Окончание
на 2
й стр.

�  В РАМКАХ форума
были рассмотрены основ�
ные аспекты технического
регулирования в молочной
отрасли, вопросы страте�
гии и развития молочной
индустрии в целях обеспе�
чения продовольственной
безопасности Российской
Федерации и импортоза�
мещения. Особое внима�
ние было уделено вопро�
сам качества и безопасно�
сти молочной продукции.
Мы узнали на форуме,
много нового, касающего�
ся оборудования, ингре�
диентов, упаковки, логис�
тики и потребительского
рынка, � рассказал Хусей
Ижаев.

Замминистра сельского
хозяйства КЧР отметил, что
сочинскую конференцию
отличали от остальных от�
крытость, практичность и
актуальность.

В КОНСТРУКТИВНОМ КЛЮЧЕ

того, то есть любой желаю�
щий в возрасте от 21 года
может принять в нем учас�
тие. Тоторкулов отметил,
что проект имеет трех�
уровневую систему менед�
жмента.

Так, в рамках первого
этапа участникам необхо�
димо пройти заочный от�
бор: сбор заявок на порта�
ле проекта. После чего не�
обходимо пройти онлайн�
тестирование. По словам
И. Тоторкулова, данный
формат был выбран для
обеспечения прозрачности
в реализации данного про�
екта. После чего с претен�
дентами, прошедшими от�
бор, состоится очное ин�
тервью по компетенциям. В
рамках третьего этапа экс�
перты в сфере оценки кад�
ров управленческого по�
тенциала будут оценивать
управленческие навыки

Кадровый
резерв КЧР

В ЧЕРКЕССКЕ состоялась презентация проекта Гла�
вы КЧР Рашида Темрезова «Кадровый резерв», на�

правленного на выявление жителей региона, облада�
ющих квалифицированными знаниями, стратегичес�
ким мышлением, потенциалом профессионального и
личностного развития, для дальнейшего их привлече�
ния на управленческие должности в органах госвлас�
ти Карачаево�Черкесии.

участников. Завершающий
этап включает в себя под�
готовку и презентацию от�
раслевых проектов перед
экспертным советом.

� Координирующим ор�
ганом проекта «Кадровый
резерв» является Админи�
страция Главы и Правитель�
ства Карачаево�Черкесии, �
добавил И. Тоторкулов.

Напомним, что ранее
руководитель КЧР в ходе
ежегодного Доклада�По�
слания дал старт в респуб�
лике масштабному проекту
«Кадровый резерв Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки».

В 2018 году Р. Темрезо�
вым было дано поручение
разработать республиканс�
кий проект отбора и подго�
товки профессиональных
кадров. Сейчас дан старт
этому масштабному проек�
ту. В нем смогут принять
участие как начинающие
специалисты, так и более
опытные работники, кото�
рые стремятся к професси�
ональному росту. Глава КЧР
отметил, что региональные
власти помогут с трудоуст�
ройством победителей
этого проекта. Причем речь
будет идти не только о тру�
доустройстве в органы го�
сударственной, муници�
пальной власти, но и на
предприятия Карачаево�
Черкесии.

Ольга МИХАЙЛОВА.

«ЗАДАЧА, поставленная
Главой Карачаево�Черке�
сии Рашидом Темрезовым,
заключается в том, чтобы
не просто сформировать
механизм отбора, а в том,
чтобы оказывать непосред�
ственное содействие в ре�
ализации инициатив для
развития региона. Главная
цель проекта – выстроить
систему подбора и разви�
тия кадров. Для этого в
рамках реализации проек�
та планируется провести
ряд мероприятий, нацелен�
ных на повышение профес�
сионализма, компетенций
и обмен опытом», � расска�
зал журналистам руководи�
тель дирекции проекта Гла�
вы КЧР Р. Темрезова «Кад�
ровый резерв» Ибрагим
Тоторкулов.

Вместе с тем, он доба�
вил, что данный проект от�
носится к категории откры�

В СОЧИ завершила свою работу меж
дународная конференция ЕАЭС по

производству и переработке молока,
организованная Молочным союзом Рос�
сии. В течение двух дней Сочи был еди�
ной площадкой для обсуждения всех биз�
нес�процессов и диалога между наукой,
бизнесом и государством по основным и
актуальным вопросам отрасли.

В мероприятии приняли участие бо�
лее двухсот представителей бизнеса и
гостей из России, стран Евразийского
экономического союза (ЕАЭС), Украи�
ны, Германии, Австрии и др. От Карача�
ево�Черкесской Республики в конфе�
ренции участвовал заместитель мини�
стра сельского хозяйства КЧР Хусей
Ижаев.

� Для обеспечения за�
щиты прав потребителей на
форуме перед молокопере�
работчиками поставили вы�
бор: либо использовать ин�
дивидуальные QR�коды на
каждой упаковке, либо
электронную ветеринарную
сертификацию. В ответ на
это Россельхознадзор
предложил сделать систе�
му меток на упаковке аль�
тернативной. Таким обра�
зом, те переработчики, ко�
торые желают пользовать�
ся электронной сертифика�
цией, пользуются ею, а те,
кто желает использовать на
продукции маркировку, вы�
бирают другой вариант ин�
формирования потребите�
лей – QR�коды. Данные но�
воведения не будут про�
блематичными для товаро�
проводящих сетей, потому
что, судя по последним
тенденциям, торговые сети

так или иначе должны бу�
дут использовать и один, и
другой способ обеспече�
ния контроля за следовани�
ем продукции, � сказал Ху�
сей Ижаев.

Замминистра добавил,
что встреча с бизнес�сооб�
ществом прошла в конст�
руктивном ключе. Участни�
ки мероприятия получили
ответы на все вопросы,
возникающие при оформ�
лении ветеринарных со�
проводительных докумен�
тов. Также были обсужде�
ны существующие методы
выявления лекарственных
препаратов и сухого моло�
ка в сырье. Затронут воп�
рос мер ответственности
производителя за выпуск
молока и молочной продук�
ции с содержанием антиби�
отиков.

Окончание
на 2
й стр.

АКТИВИСТЫ Общерос�
сийского народного

фронта в Карачаево�Чер�
кесии в рамках всерос�
сийской акции «Дорога в
школу» проинспектирова�
ли дороги к гимназии №7
города Усть�Джегуты, так
как в 150 метрах от нее
находится аварийно�
опасный перекресток. По
итогам мониторинга об�
щественники направили
предложения в ФКУ «Уп�
равление федеральных
автомобильных дорог
«Кавказ» и муниципали�
тету.

«Следует сразу отме�
тить, что на пешеходном
переходе перед гимназией,
на улице Морозова, предус�
мотрены все технические
средства для безопасности
пешеходов: знаки, размет�
ка, искусственные неровно�
сти, предупреждающий сиг�

Опасный переходНародный
фронт

нал светофора. В самом
образовательном учрежде�
нии при входе висит масш�
табная карта безопасных
маршрутов к школе»,� рас�
сказал эксперт ОНФ Маго�
мет Узденов.

Вместе с тем, обще�
ственники выявили некото�
рые проблемы на пути сле�
дования учащихся к школе.
Прежде всего это касается
близлежащей к образова�
тельному учреждению ул.
Железнодорожной, по кото�
рой учащиеся добираются
каждый день в школу, и ча�
сти самой ул. Морозова.
Здесь отсутствуют тротуа�
ры и пешеходные перехо�
ды, при этом учащиеся вы�
нуждены двигаться по про�
езжей части, что небезо�
пасно. Активисты Народно�
го фронта предложили му�
ниципалитету благоустро�
ить пути следования
школьников.

Что касается перекрест�
ка с интенсивным движени�
ем – через федеральную
трассу А�155 по улице Ку�
рортной, там установлен
надземный крытый пере�
ход. Наземный пешеходный
переход через дорогу отсут�

ствует, так как его наличие
ставит под сомнение целе�
сообразность строитель�
ства столь дорогостоящего
надземного объекта. Одна�
ко пользоваться неудобным
надземным сооружением
люди категорически отка�

зываются и, рискуя жизнью,
нарушают правила ПДД.
Проблема в том, что поли�
карбонат, которым покрыли
переход, – непрозрачный,
заходить в него люди опа�
саются сами, тем более
пускать своих детей. В Усть�
Джегуте установлены два
таких надземных сооруже�
ния, которые не первый год
стоят как памятники непро�
думанным проектным ре�
шениям.

Несмотря на то, что ра�
нее неоднократно данный
вопрос обсуждался на засе�
даниях Народного фронта,
эксперты ОНФ на этот раз
предложили Управлению
федеральных автомобиль�
ных дорог «Кавказ» по при�
меру других регионов обо�
рудовать переход прозрач�
ным материалом для обес�
печения полной видимости
происходящего внутри. При
этом, общественники отме�

чают, что эти меры не сни�
мут проблему отсутствия
доступной среды на данном
перекрестке.

«Такие переходы в неко�
торых регионах оборудуют
лифтами для маломобиль�
ных групп населения. Если
это решение кажется слиш�
ком затратным, необходимо
находить другие решения.
Ведь на сегодняшний день
самый оживленный пере�
кресток в центре города
пешеходам, а самое глав�
ное – детям, приходится
переходить в нарушение
всех правил дорожного дви�
жения через проезжую
часть. А надземный переход
вот уже который год являет
собой не что иное, как мес�
то для размещения реклам�
ных конструкций, и ничего
больше. Он не использует�
ся жителями по назначе�
нию»,� сообщил координа�
тор проекта «Дорожная ин�
спекция ОНФ/Карта убитых
дорог» в Карачаево�Черке�
сии Хамид Берекетов.

Пресс�служба
РИК ОНФ в КЧР.

Прислушиваться
к мнению людей

В пятерке
самых популярных

Конкурс проектов

Прокурор республики
Олег Жариков провел при�
ем граждан в приемной Пре�
зидента Российской Феде�
рации в КЧР. Тематика посту�
пивших заявлений касалась
исполнения земельного, жи�
лищного, уголовного и уго�
ловно�процессуального за�
конодательства. В ходе при�
ема посетителям даны
разъяснения правового ха�
рактера по интересующим
их вопросам, приняты пись�
менные заявления. По ито�
гам проведенных проверок
авторам обращений в уста�
новленные сроки будут даны
мотивированные ответы.

Около 200 мероприя�
тий было организовано и

Коротко проведено в Усть�Джегу�
тинском муниципальном
районе в рамках VIII Все�
российской акции «Добро�
вольцы – детям», прохо�
дившей с 15 мая по 15 сен�
тября. В них приняли учас�
тие более 8000 детей и
взрослых. В день закрытия
акции на центральной пло�
щади г. Усть�Джегуты про�
шел флешмоб «Бумеранг
добра», в котором участво�
вали представители волон�
терских организаций райо�
на, учащиеся общеобразо�
вательных организаций.
Получив заряд бодрости и
доброго настроения в ходе
танцевальной разминки
под зажигательные песни
артистов РДК , участники
мероприятия отправились
в семьи, где их ждали «осо�
бенные» дети, ветераны,
труженики тыла.
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Размах лесопреступле�

ний, отметил он, говорит о
вовлечении в преступную
деятельность должностных
лиц.

� Всем этим фактам, �
сказал Семенов, � должна
быть дана правовая оценка.

Как отмечалось на со�
вещании, в республике за
2018 год было зарегистри�
ровано 152 сообщения о
преступлениях рассматри�
ваемой категории, в первом
полугодии нынешнего года �
64. По результатам рассмот�
рения 49 сообщений приня�
ты решения о возбуждении
уголовного дела, в первом

или Что оставим после себя потомкам?

НАСКОЛЬКО электросе�
тевой комплекс сегод�

ня готов к зиме, какие ра�
боты проведены на объек�
тах, каким вопросам уде�
лялось больше внимания,
как осуществляется пода�
ча электроэнергии при тех�
нологических нарушениях
в сетях, куда звонить, если
погас свет? На эти и дру�
гие вопросы мы попроси�
ли ответить директора фи�
лиала «Россети Северный
Кавказ» � «Карачаево�Чер�
кесскэнерго» Владимира
ХАЛЮЗИНА.

� Владимир Анатолье�
вич, на какой стадии сегод�
ня находится подготовка
электросетевого комплек�
са республики к зиме? Го�
товы ли вы обеспечить бес�
перебойное электроснаб�
жение в период пика на�
грузки на сети?

� На сегодняшний день
выполнено почти сто процен�
тов запланированных работ.
Традиционно, наша компания
начинает готовиться к про�
хождению пика нагрузки на
сети практически с начала
года, а с наступлением лета
мы уже приступаем к актив�
ным ремонтным работам,
поскольку объем работ пред�
стоит большой, в зоне наше�
го обслуживания около семи
тысяч километров линий
электропередачи, полторы
тысячи трансформаторных
подстанций, 62 подстанции
высокого напряжения, на
каждой из которых тысячи
единиц оборудования, требу�
ющего неусыпного контроля.

ГОТОВНОСТЬ № 1
Энергетики Карачаево�Черкесии завершают подготовку к самому от�

ветственному и сложному осенне�зимнему периоду, когда нагрузка на
электрические сети достигает пиковых значений.

Всего на замену оборудова�
ния, износившихся деталей,
опор, провода, расчистку ох�
ранных зон от древесно�кус�
тарниковой растительности и
техобслуживание энергообъ�
ектов в этом году выделено
более 156 миллионов рублей.

При проведении ремонт�
ных работ мы уделяем боль�
шое внимание анализу ава�
рийности в распределитель�
ных сетях и формируем план
с учетом этой информации.
Это, в первую очередь, по�
зволяет нам выявлять и лик�
видировать «узкие места» в
наших сетях, а также произ�
водить поэтапную замену из�
носившегося оборудования.

� В зимний период наши
горнолыжные курорты ста�
новятся излюбленным ме�
стом отдыха для тысяч ту�
ристов из всех регионов
России. Не хотелось бы,
чтобы у них остались не�
приятные впечатления от
отдыха из�за отключений
света, например! Какие�то
особые меры принимают�
ся для подготовки энерго�
объектов в Архызе, Тебер�
де и Домбае?

� Естественно, в зимний
период электроснабжение
горнолыжных курортов и со�
циальных объектов всегда

находится в зоне нашего осо�
бого внимания. Более того,
для надежного энергоснабже�
ния Архыза в последние годы
проведена масштабная ре�
конструкция на подстанции
«Зеленчук», практически за�
ново отстроена подстанция
«Архыз», на относительно но�
вых подстанциях «Романтик»
и «Лунная поляна» регулярно
проводится мониторинг обо�
рудования и его техническое
обслуживание. В текущем
году только в самом поселке
Архыз установлены несколь�
ко новых трансформаторных
подстанций, произведена за�
мена и реконструкция ВЛ 0,4�
10 кВ. Такие работы вызваны
тем, что горнолыжный курорт
стремительно развивается,
тех мощностей, которые были
введены ранее, уже не хвата�
ет, поэтому сейчас мы здесь
все строим на опережение,
чтобы была возможность под�
ключать новых абонентов,
новые гостиницы и базы от�
дыха.

В Карачаевском районе
наши специалисты привели в
нормативное состояние обо�
рудование на питающих цен�
трах «Теберда», «Карача�
евск», «Горная» и Гоначхир.
Эти подстанции обеспечива�
ют бесперебойное энерго�

снабжение не только насе�
ленных пунктов самого райо�
на, но и курортов Теберда и
Домбай.

� Каким объектам и ка�
ким районам в текущем
году уделялось больше
внимания при проведении
работ?

�Работы проводились во
всех районах и на всех объек�
тах, поскольку в энергетике
нет главных и второстепен�
ных объектов � они все оди�
наково важны! Сегодня капи�
тально отремонтировано око�
ло 250 километров линий
электропередачи различного
класса напряжения, почти 70
трансформаторных подстан�
ций, завершен ремонт и тех�
ническое обслуживание обо�
рудования на большинстве
подстанций 35�110 кВ.

В Прикубанском районе
наши специалисты смонти�
ровали более двух километ�
ров самонесущего изолиро�
ванного провода и около 60
опор. Новые силовые транс�
форматоры установлены в
поселке Водораздельном и
ауле Таллык. Ремонтные ра�
боты проведены на воздуш�
ной линии электропередачи
10 кВ, питающей Николаевс�
кое сельское поселение.

В Зеленчукском районе

смонтировано около 17 кило�
метров нового самонесуще�
го изолированного провода,
более 170 новых опор, в селе
Маруха заменен один дефек�
тный трансформатор, в ста�
нице Исправной установлены
26 новых опор и протянуто
два километра провода.

Специалисты Урупских
районных электросетей уста�
новили около 80 новых опор
линий электропередачи, за�
менили пять трансформато�
ров на более мощные. Кроме
того, мастера провели мон�
таж 7,5 км самонесущего изо�
лированного провода и обно�
вили около 45 единиц различ�
ного оборудования. Пример�
но такой же объем работы
проведен во всех районах
республики.

Сейчас степень готовно�
сти энергетических объектов
к прохождению максимума
нагрузки на сети оценивает
специально созданная ко�
миссия, которая уже присту�
пила к двухэтапной предва�
рительной проверке качества
проведенных работ с выбо�
рочным посещением элект�
росетевых объектов. Таким
образом, филиал «Карачае�
во�Черкесскэнерго» выпол�
нил весь комплекс необходи�
мых мероприятий для беза�
варийного прохождения пика
нагрузки на сети.

� А как готовится к это�
му сложному периоду пер�
сонал?

� Подготовку персонала к
пику нагрузок на сети мы
проводим параллельно с ре�
монтными работами. Алго�

ритм их действий при нештат�
ных ситуациях отрабатывает�
ся на противоаварийных тре�
нировках, на учениях, где
моделируются различные
варианты развития ситуаций.

В постоянной готовности,
и не только в зимний период,
для ликвидации возможных
чрезвычайных ситуаций у нас
находятся 8 оперативно�вы�
ездных бригад и 2 мобиль�
ные бригады филиала. В слу�
чае масштабного нарушения
энергоснабжения к возмож�
ным восстановительным ра�
ботам будут привлечены око�
ло 280 специалистов, и бо�
лее ста единиц спецтехники.

� Ну и последний вопрос
– куда обращаться, куда
звонить в случае отключе�
ния электричества?

� По всем вопросам элек�
троснабжения, технологичес�
кого присоединения к сетям
потребители могут круглосу�
точно обращаться на «горя�
чую линию» «Россети Север�
ный Кавказ» по телефону 8�
800�775�91�12 (звонок бес�
платный).

Кроме этого, Online�кон�
сультацию можно получить на
главной странице официаль�
ного сайта компании «Россе�
ти Северный Кавказ» https://
rossetisk.ru/.

Также на всех подстанци�
ях и трансформаторных пун�
ктах филиала указаны теле�
фоны диспетчерских служб
районных электросетей, по
которым можно звонить при
отключении электричества.

В. ПЕТРОВ.*

ЛЕС ПРОСИТ ПОЩАДЫ,

полугодии 2019 г. � 23.
 Были приняты меры

прокурорского реагирова�
ния, направленные на пре�
сечение ненадлежащего
осуществления возложен�
ных полномочий должност�
ными лицами контролирую�
щих органов, а также на ус�
транение нарушений со сто�
роны лесопользователей.
Прокурор республики Олег
Жариков в ходе совещания
вынес предостережения о
недопустимости нарушений
в сфере лесопользования
на территории республики в
адрес руководителей Уп�
равления лесами КЧР, Уп�
равления Росприроднадзо�
ра, Кубанского и Зеленчук�

ского лесничеств.
По итогам совещания

выработан комплекс мер,
направленных на укрепле�
ние законности в сфере
лесопользования, реализа�
цию поставленных задач в
области экологии и защиты
лесов от уничтожения, уси�
ление межведомственного
взаимодействия.

  Полина СЕМЕНЧЕНКО.
  P.S.: В тот же день из

МВД по КЧР поступила сле�
дующая информация: «В
результате оперативно�ро�
зыскных мероприятий, про�
веденных сотрудниками 3
ОРЧ ГУ МВД России по
СКФО, выявлены 18 фактов
незаконной рубки лесных

насаждений в Карачаево�
Черкесии. Оперативниками
установлено, что сотрудни�
ки нескольких лесничеств
организовали оформление
фиктивных договоров куп�
ли�продажи лесных насаж�
дений с гражданами, кото�
рые, якобы, собирались за�
готавливать древесину для
собственных нужд. В после�
дующем лесничие произво�
дили отвод и таксацию ле�
сосек, а затем осуществля�
ли незаконную вырубку де�
ревьев, в том числе и цен�
ных пород, с целью даль�
нейшей их реализации.

При этом, согласно зако�
нодательству в сфере лесо�
пользования, древесина,

заготавливаемая граждана�
ми для собственных нужд,
не может отчуждаться или
переходить от одного лица
к другому иными способа�
ми. Ущерб, причиненный
государственному лесному
фонду, оценивается в сум�
му более 1,5 миллиона руб�
лей.

По материалам опера�
тивных сотрудников ГУ МВД
России по СКФО, след�
ственными подразделения�
ми МВД по КЧР возбуждено
три уголовных дела по при�
знакам преступления, пре�
дусмотренного ч. 3 ст. 260
УК РФ «Незаконная рубка
лесных насаждений», фигу�
рантами которых являются
сотрудники нескольких лес�
ничеств.

Следственные и опера�
тивно�розыскные меропри�
ятия продолжаются для ус�
тановления всех эпизодов
противоправной деятельно�
сти и лиц, причастных к их
совершению».

Окончание.
Начало на 1�й стр.
В рамках форума пред�

ставители предприятий мо�
лочной отрасли из разных
регионов поделились опы�
том, рассказали о пробле�
мах в отрасли, попытались
ответить на самые важные
вопросы.

Так, в ходе своего выс�
тупления замминистра
сельского хозяйства КЧР
Хусей Ижаев рассказал, что
на протяжении последних
лет в Карачаево�Черкес�
ской Республике достигну�
ты существенные успехи в
развитии мясного ското�
водства, в настоящее вре�
мя сделан упор на развитие
молочного животноводства.

� Производство молока в
нашем регионе на совре�
менных молочных комплек�

В КОНСТРУКТИВНОМ КЛЮЧЕ
сах соответствует требова�
ниям Технического регла�
мента Таможенного Союза.
В течение последних не�
скольких лет в республике
ведется работа по восста�
новлению молочно�товар�
ных ферм. Только в 2018
году в республику было за�
везено порядка 1000 буре�
нок молочного направления,
� отметил Хусей Ижаев.

Замминистра добавил,
что по статистическим дан�
ным на январь 2019 года, в
хозяйствах всех категорий
собственности в республи�
ке числится более 160 ты�
сяч голов крупного рогато�
го скота, в том числе коров
– более 90 тысяч голов. При
этом валовой надой молока
составил 220 000 тонн. Мо�
лока на душу населения
производится 503 кило�

грамма, в то время как в
среднем по России эта циф�
ра равна 226 кг.

Армида КИШМАХОВА.

САМЫЙ низкий тариф, по
заверению минфина, полу�
чат водители моложе 50, со
стажем 30 лет, и проживаю�
щие в Центральной России.
При этом человек не должен
быть виновником ДТП.

Как отметил ранее Алек�
сей Моисеев, сегодняшний
рынок ОСАГО – наследие со�
ветской страховой системы,
а чрезмерное зарегулирова�
ние отрасли мешает её раз�
витию. По его мнению, рас�
ширение тарифного коридо�
ра (в январе 2019 ЦБ расши�
рил коридор на 20% вверх и
вниз � ред.) не работает, по�
скольку компании не могут
устанавливать собственные
тарифы.

«Законопроект, который
внесен в Госдуму, – это пер�
вый шаг к персонализации и
либерализации рынка ОСА�
ГО в части тарифообразова�
ния, � считает Моисеев.�Мы
отменяем целый ряд негиб�
ких коэффициентов и вводим
новые, одновременно рас�
ширяя коридор. В результа�
те страховые компании смо�
гут внутри этого коридора
брать больше денег с води�
телей, которые нарушают
правила, и меньше с тех, кто
не нарушает. Дисциплиниро�
ванные автовладельцы не
должны платить за наруши�
телей».

Законопроект о реформе
ОСАГО Государственная
Дума рассмотрит уже в сен�

может стать дешевле в три�четыре раза

ОСАГО для «идеальных»
водителей

ПОЛИС для таких водителей может стоить около 2,5
тысячи рублей. Об этом заявил на Московском фи�

нансовом форуме заместитель министра финансов
РФ Алексей Моисеев. В сентябре Государственная
Дума рассмотрит законопроект по изменениям в си�
стему тарифов автогражданки.

тябре. Он предполагает
дальнейшее расширение та�
рифного коридора сначала
на 30%, а потом еще на 40%
вверх и вниз. По замыслу
инициаторов проекта, стра�
ховые компании получат пра�
во устанавливать свои тари�
фы для каждого водителя. В
результате аккуратные авто�
владельцы заплатят за полис
меньше. При этом устарев�
шие индикаторы, которые не
сказываются на аварийнос�
ти конкретного человека,
планируется отменить. Речь
идет о территориальном ко�
эффициенте и надбавке за
мощность двигателя.

«Если человека остано�
вил офицер ДПС и наказал
за серьезное нарушение
правил, то он пройдет по
повышенному коэффициен�
ту… Мы также планируем
применить международный
опыт, чтобы у граждан появи�
лось право устанавливать
тахометр в свой автомобиль.
И тогда, если водитель пока�
жет страховой компании, что
он не превышает скорость и
не совершает резких манев�
ров, страховая скажет – да,
человек водит аккуратно, да�
вайте снизим ему тариф».

Представитель минфина
добавил, что в дальнейшем
государственное регулиро�
вание тарифов может быть
полностью отменено.

«Это произойдет в слу�
чае, если на рынке не будет

демпинга и завышения сто�
имости в тех регионах, где
ощущается дефицит предло�
жения страховой услуги».

По мнению президента
Российского союза авто�
страховщиков Игоря Юрген�
са, в текущем виде законо�
проект – рабочий, однако
некоторые его аспекты пред�
стоит серьезно проанализи�
ровать. «Мы просим прове�
рить, к чему приведет отме�
на двух показателей (терри�
ториального и зависимости
от мощности двигателя), а
также расширение лимита
выплат в случае ДТП. Согла�
сен, что не эти коэффициен�
ты влияют на аварийность, а
пробки и городская агломе�
рация, однако при просчёте
получается, что их отмена в
совокупности с расширени�
ем выплат, может привести к
повышению стоимости тари�
фа. Здесь крайне важно со�
блюсти баланс».

По данным Центробанка,
с января по август 2019 года
стоимость полиса ОСАГО для
легковых автомобилей сни�
зилась в среднем на 4%. Ряд
экспертов отмечают, что сни�
жение средней цены стало
результатом реформы ОСА�
ГО, запущенной в 2019 году.
Помимо расширения тариф�
ного коридора, коэффици�
ент «возраст�стаж» стал
включать 58 позиций вместо
четырех. Также в пользу во�
дителей изменился порядок
присвоения коэффициента
«бонус�малус» (КБМ).

Пресс�служба Инфор�
мационного проекта «ОСА�
ГО: общественная экспер�
тиза».

В КАРАЧАЕВО�Черкес�
ской Республике

стартовал первый отбо�
рочный этап Всероссий�
ского конкурса «Народ�
ный участковый�2019», в
рамках которого жители
могут проголосовать за
лучшего участкового
уполномоченного поли�
ции.

В первом этапе конкур�
са принимают участие
представители территори�
альных органов МВД Рос�
сии на районном уровне.
Отбор конкурсантов прой�
дет с 11 по 20 сентября.
Проголосовать за своего
кандидата можно в специ�
альном опросном модуле
на сайте МВД по Карачае�
во�Черкесской Республике
� https://09.mvd.ru/narodnij�
uchastkovij�2019

Приглашаем всех жите�
лей Карачаево�Черкесской

Внимание:
конкурс!

Республики принять актив�
ное участие в голосовании!

Второй тур пройдет с 7
по 16 октября. На данном
этапе жители республики
одного участкового уполно�
моченного полиции, кото�
рый пройдет во всероссий�
ский третий, этап конкурса.
Он состоится также в режи�
ме онлайн�голосования с 1
по 10 ноября 2019 года на
сайте МВД России или ин�
формационного партнера
министерства.

Так будет определен по�
бедитель всероссийского
конкурса «Народный учас�
тковый».

 Пресс�служба
МВД по КЧР.

� ЕСЛИ цена не соответ�
ствует ценнику, требуйте у
кассира пробить товар по
ценнику или вернуть вам
ваши деньги. Требования
не удовлетворили? Вы име�
ете право потребовать
объяснить и разрешить
вашу ситуацию в соответ�
ствии с законодатель�
ством. Согласно Кодексу
РФ об административных
правонарушениях, предо�
ставление недостоверной
информации о цене товара
� прямой обман потребите�
лей. Поэтому смело зовите
администратора.

 Если же и администра�
тор игнорирует ваши тре�
бования, просите «Книгу
жалоб и предложений». В
этом вам точно не откажут,
иначе магазин рискует
быть оштрафованным (ст.
14.15 КоАП РФ). В книге со
всеми подробностями опи�

В стадии рассмотрения
Прокуратура города Черкесска провела проверку со�

блюдения законодательства об образовании и о социаль�
ной защите инвалидов.

В соответствии с Порядком обеспечения условий дос�
тупности для инвалидов объектов и предоставляемых ус�
луг в сфере образования образовательные организации в
целях определения мер по поэтапному повышению уровня
доступности для инвалидов объектов и предоставляемых
услуг проводят их обследования, по результатам которых
составляются паспорта доступности для инвалидов объек�
тов и услуг.

Проверка показала, что руководителями образователь�
ных учреждений не представлены в орган местного само�
управления в установленный законом 10�дневный срок
паспорта доступности для инвалидов объектов и предос�
тавляемых услуг в сфере образования. Кроме того, не
разработаны предложения по принятию управленческих
решений.

По результатам проведенной проверки прокуратурой
руководителям общеобразовательных и дошкольных уч�
реждений г. Черкесска внесено 39 представлений об уст�
ранении нарушений закона, которые находятся в стадии
рассмотрения.

В прокуратуре КЧР

 Подозревается
в получении взятки

Прокуратурой города Черкесска признано законным и
обоснованным решение СО по г. Черкесску СУ СК РФ по
КЧР о возбуждении уголовного дела в отношении руково�
дителя учреждения высшего профессионального образо�
вания по ч.3 ст.290 УК РФ (получение должностным лицом
взятки).

Установлено, что гражданин Ш., состоящий в должно�
сти директора Инженерного института ФГБОУ ВО «СКГА»,
8 августа 2019 года, находясь в своем служебном кабине�
те в административном здании образовательного учреж�
дения, получил от гражданина М. взятку в размере 50 000
рублей. Денежное вознаграждение предназначалось за
совершение должностным лицом действий, результатом
которых должно было стать зачисление абитуриента на
бюджетную форму обучения на факультет инженерного
института ФГБОУ ВО «СКГА».

Противоправные действия злоумышленника были пре�
сечены сотрудниками УЭБ и ПК МВД по КЧР, проводивши�
ми оперативно�розыскные мероприятия.

В настоящее время устанавливаются все обстоятель�
ства произошедшего.

Надзор за ходом расследования уголовного дела осу�
ществляется городской прокуратурой.

За грабежи
ответят по закону

Прокуратурой Карачаево�Черкесской Республики под�
держано государственное обвинение по уголовному делу
в отношении двух жителей республиканской столицы.
Приговором Черкесского городского суда они признаны
виновными в совершении 14 эпизодов преступлений, пре�
дусмотренных ч.ч. 1 и 2 ст. 161 УК РФ (грабеж, совершен�
ный группой лиц по предварительному сговору, с угрозой
применения насилия, не опасного для жизни и здоровья
человека) и 3 эпизодов преступлений, предусмотренных
ч.1 ст.163 УК РФ (вымогательство).

Обвинение доказало, что подсудимые, в период с авгу�
ста 2016 по сентябрь 2018 года, занимались вымогатель�
ством и открытым хищением денежных средств и мобиль�
ных телефонов у жителей города Черкесска, в том числе у
несовершеннолетних.

Принимая во внимание доводы государственного об�
винителя, суд, с учетом степени виновности и участия
подсудимых в совершенных преступных деяниях, вынес
обвинительный приговор по уголовному делу, назначив
наказание гр. Д. в виде 2 лет 3 месяцев лишения свободы
с отбыванием наказания в исправительной колонии обще�
го режима, гр. И. � в виде 2 лет 1 месяца лишения свободы
условно с испытательным сроком на 2 года.

Уголок потребителя

КОГДА ЦЕНА ПОД ВОПРОСОМ

В МАГАЗИНЕ на ценнике возле товара стоит
одна цена, а на кассе вам пробивают его по

более высокой стоимости. Правда, знакомая си�
туация? Что делать в таком случае, рассказыва�
ет пресс�секретарь Управления Роспотребнад�
зора по КЧР Елена ПОКРОВСКАЯ:

шите возникшую ситуацию
(дата, время инцидента,
наименование товара, сум�
му на ценнике и по чеку).
Для получения письменно�
го ответа на вашу жалобу
оставьте свои контактные
данные.

ВНИМАНИЕ: есть один
нюанс. Дело в том, что по
действующей инструкции
Минторга вам обязаны от�
ветить в течение 5 дней с
момента записи в книгу. Но
инструкция эта еще оста�
лась с «советских времен»,
поэтому привлечь к админи�
стративной ответственнос�
ти за её невыполнение на
основании Российского за�
конодательства нельзя. Ос�
тается лишь уповать на чи�
сто человеческую порядоч�
ность владельцев магазина.

Чтобы наверняка под�
страховаться, оставьте
письменную претензию ру�

ководству магазина с под�
робным описанием инци�
дента. Требуйте в претен�
зии возврата ценовой раз�
ницы между акционной сто�
имостью товара и той, что
в чеке. Претензию пишите
в двух экземплярах, один из
которых, с печатью и под�
писью представителя мага�
зина, оставьте себе. В слу�
чае оплаты товара по сто�
имости не по ценнику пись�
менно требуйте возврат уп�
лаченной суммы. Ответ на
претензию должен быть в
течение 10�14 дней.

Если представитель ма�
газина отказывается при�
нимать претензию, от�
правьте ее на адрес мага�
зина по почте, заказным
письмом с уведомлением о
вручении. В таком случае у
вас будет доказательство,
что претензия вами напи�
сана и доставлена адреса�

ту.  Вы все так и сделали, а
в ответ � тишина? Обра�
щайтесь в надзорные орга�
ны: пишите жалобу в Рос�
потребнадзор и/или подай�
те иск в суд � если прода�
вец отказывается возвра�
щать деньги.

Нередко случается, ког�
да товар с «акционной» це�
ной пробивают на кассе по
обычной цене и утвержда�
ют, что у предоставленной
акции уже вышел срок дей�
ствия. Даже если фактичес�
ки это так, по закону цен�
ник является публичной
офертой, а значит, вы впра�
ве потребовать, чтобы то�
вар вам пробили по указан�
ной на нем стоимости. Этот
вопрос регулирует Закон
РФ от 7 февраля 1992 г. «О
защите прав потребите�
лей», который обязывает
продавца «своевременно
предоставлять потребите�
лю необходимую и досто�
верную информацию о то�
варах, обеспечивающую
возможность их правильно�
го выбора».

И последнее: имейте в
виду, если вы уже распла�
тились за товар, и только
потом заметили ошибку,
магазин все равно обязан
выплатить вам разницу в
цене между чеком и ценни�
ком.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Коротко

С 11 по 13 октября на
курорте «Архыз» пройдет
первый гастрономический
фестиваль регионов юга
России. 12 регионов  пред�
ставят лучшие блюда кав�
казской кухни в современ�
ной и аутентичной интер�
претации. Итогом фестива�
ля KavkazFoodFest станет га�
строномическая карта Се�
верного Кавказа — полез�
ный путеводитель для тури�
стов, интересующихся гаст�
рономией. Организаторами
фестиваля выступают ком�
пания «Курорты Северного
Кавказа», фонд «Посети Кав�
каз», Торгово�промышлен�
ные палаты КЧР и КБР, Ми�
нистерство экономического
развития и Центр поддерж�
ки предпринимательства Ка�
рачаево�Черкесии.

На базе Прикубанского
районного Центра детского
творчества состоялся тра�
диционный слет детских
общественных организаций
образовательных учрежде�
ний района. В этот раз он
был посвящен Году села и
Дню Карачаево�Черкесской
Республики. Слет проходил
в форме деловой игры, и на
различных площадках: «Со�
трудничество», «Моя роди�
на � КЧР», «Мы � внуки геро�

ев», «Умелые руки»,
«Спорт», «Я и компьютер» и
т. д. � ребята должны были
проявить свои лидерские
качества, сплоченность
коллектива, знания и уме�
ния по различным темам. В
итоге жюри единогласно
приняло решение награ�
дить грамотами за 1 место
всех участников слета, по�
тому что эти ребята в своих
школах действительно пер�
выми выполняют различ�
ные  общественные поруче�
ния.

В рамках клуба выход�
ного дня, организованного
Министерством образова�
ния и науки КЧР, 110 детей
из Малокарачаевского рай�
она: учащиеся СОШ № 2 и
СОШ № 7 с. Учкекен, СОШ
№ 5 с. Терезе, СОШ № 10 с.
Красный Курган � отдохну�
ли в течение двух дней в п.
Домбай. Для ребят из мно�
годетных, малообеспечен�
ных, неполных семей, а так�
же принимающих активное
участие в муниципальных и
региональных конкурсах и
олимпиадах, была подго�
товлена яркая развлека�
тельная программа с раз�
личными викторинами и
конкурсами, вечерней дис�
котекой. Неизгладимое
впечатление на учащихся
произвела экскурсия в Те�
бердинский государствен�
ный заповедник.
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СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Шахматы
На волне нараставшего в

XIX веке интереса к шахма�
там появилась целая плея�
да отечественных мастеров.
Первым из них был Алек�
сандр Петров, считавшийся
около полувека сильней�
шим шахматистом России.
«Петровские шахматные
вечера» раскрыли органи�
заторские способности
Петрова и именно на них в
1837 году родилась идея о
создании Устава общества
любителей шахматной
игры. Хотя Петров не встре�
чался с сильнейшими евро�
пейскими шахматистами,
его авторитет за границей
был высок. Так, например,
Парижский шахматный клуб
постоянно избирал Петро�
ва своим почетным членом.
«Я никогда не искал случая
сыграть с европейскими
знаменитостями, так как
далек от мысли оспаривать
их превосходство и не имею
ни малейшего желания до�
биваться славы первого иг�
рока», � говорил Александр
Дмитриевич.

Приводим для наших
читателей одну из его инте�
ресных партий 1847 года.

ПЕТРОВ (белые) � Ши�
манский (черные), Варша�
ва, 1947 г.

ПЕТРОВ � ШИМАНСКИЙ
1. E4 e6 2. d4 d5 3. ed ed

4. c4 Cb4 5. Kc3 Ke7 6. Kf3
Cg4 7. Ce2 dc 8. 0 � 0 Cf3 9.
Cf3 c6 10. Фe2 Фd4 (?) 11.
Лd1 Фf6 12. Ke4 Фe6 13. a3
(!) Ca5 14. Cg4 Фg6 15. Cf5
Kf5 16. Kf6++ (черные сда�
лись).

А.Петров отлично играл
открытые позиции, исполь�
зовал слабые поля против�
ника и в его партиях замет�
ны некоторые элементы
будущего учения Стейница
о позиционной борьбе.

Широкую известность
Петров получил как соста�
витель шахматных задач,
одну из которых мы пред�
лагаем вашему вниманию.

Мероприятие подготов�
лено и проведено Мини�
стерством физической
культуры и спорта КЧР, глав�
ной судейской коллегией,
утверждённой Союзом тхэк�
вондо России, и Федераци�
ей тхэквондо КЧР. Главная
цель соревнований � разви�
тие и популяризация олим�
пийского вида спорта � тхэк�
вондо на территории РФ,
привлечение молодёжи к
занятиям физической куль�
турой и спортом.

Соревнования прошли
по олимпийской системе �
с выбыванием после одно�
го поражения. Проигравшие
финалистам занимают тре�
тьи места. Согласно прави�
лам проведения соревнова�
ний, утвержденным Все�
мирной федерацией тхэк�
вондо и действующим с
2009 года, определяются
два третьих места. Главным

ЛЕГЕНДА
РУССКИХ ШАХМАТ

Эта символическая задача
называется «Бегство Напо�
леона из Москвы в Париж»,
составленная «по мотивам»
Отечественной войны 1812
года, оставившей глубокий
след в российском обще�
ственном сознании. Распо�
ложение фигур является
своеобразной шахматной
аллегорией. Доску пересе�
кает «Березина» (свободная
диагональ а8�h1), отделяю�
щая «Россию» от «Европы».
Черный король � Наполеон
� находится в «Москве». В
этой задаче нужно не про�
сто поставить мат.

«Наполеона» необходи�
мо вынудить вернуться в
«Париж», на h9, где и «низ�
ложить» посредством беза�
пелляционного мата. Клю�
чевая роль в преследовании
шахматного «агрессора»,
принадлежит белой «кава�
лерии», которую вполне
правомерно сравнивают с
конницей легендарного ата�
мана Платова.

М.ЖАРОВ
 #CHESSinCHE

Мат в 14 ходов.

НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ
В МИНУВШИЕ выходные во Дворце

спорта «Юбилейный» республикан#
ской столицы прошли Всероссийские
соревнования по тхэквондо (ВТФ) «Ку#
бок президента Союза тхэквондо Рос#
сии». В соревнованиях приняли учас#
тие более трёхсот спортсменов из
разных уголков России, среди которых
Московская, Ленинградская, Новго#
родская и Сахалинская области, Пер#
мский и Краснодарский края, Ненец#
кая автономная область.

судьёй со�
ревнований
в ы с т у п и л
судья все�
российской
к а т е г о р и и
из г. Белго�
рода Игорь
Ханин.

Состяза�
лись в мас�
терстве юниоры и юниорки
2002�2004 гг.р. и мужчины
и женщины 2002 г.р. и стар�
ше. Юниоры выступили в
десяти весовых категориях,
а взрослые � в восьми.

По итогам соревнований
спортсменам, выполнив�
шим требования Единой
всероссийской спортивной
классификации (ЕВСК),
присвоены спортивные раз�
ряды и звания: спортсме�
нам 2002�2004 гг.р. �
спортивный разряд канди�
дата в мастера спорта,
спортсменам 2002 г.р. и
старше � спортивное звание
мастера спорта России.

Отметим, что данные
соревнования являются от�
борочными, и победители –
мужчины и женщины полу�
чили путёвку на чемпионат
России.

В копилке спортсменов
Карачаево�Черкесии меда�
ли различного достоинства.
Наши юниоры заняли вто�
рое место в общекоманд�
ном зачете, уступив спорт�
сменам из Краснодарского
края. Евгений Сорокоумов,
Аль�Малик Айсанов, Фати�
ма Катаганова, Алина Аби�
дова завоевали бронзовые
медали. Кирилл Стародуб�
цев и Арина Хатуова � се�
ребряные призёры. Золо�
тые награды у Александра
Есипова, Амины Хутовой и
Виктории Есиповой.

Победители и призеры
соревнований были награж�
дены медалями и кубками.

«Мы проводим кубок
впервые. Проведение со�
ревнований такого уровня
является очень значимым
для Карачаево�Черкесии.
Они дают толчок к развитию
спорта в республике. После
каждого подобного турнира
количество детей в трени�
ровочных залах увеличива�
ется», � прокомментировал
президент Федерации тхэк�
вондо КЧР Беслан Махов. А
президент Союза тхэквондо
России Анатолий Терехов,
посетивший нашу респуб�
лику в дни соревнований,
отметил высокий уровень
организации мероприятия и
подготовки спортсменов.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

ПОЛЕЗНЫМИ совета#
ми о том, как пра#

вильно заниматься
спортом и сохранять дол#
гие годы физическое здо#
ровье, делится заслужен#
ный мастер спорта РФ
Науруз ТЕМРЕЗОВ:

� Малоподвижный образ
жизни — это то, что харак�
теризует современную
жизнь большинства людей.
Часто люди, ведущие сидя�
чий образ жизни, страдают

КАЖДЫЙ раз, бывая в Те�
берде, непременно най�

ду время, чтобы заглянуть в
спортивно�оздоровитель�
ный центр «Азгек», которым
свыше тридцати лет руково�
дит Башир Кипкеев. В пос�
ледние годы рядом с ним �
сын Роберт, который уже
перенял у отца хватку и
предприимчивость менед�
жера по турсервису и инду�
стрии гостеприимства,
организатора летнего отды�
ха школьников, сборов рос�
сийских команд по едино�
борствам и спортивным иг�
рам. Тем более, боксеры, к
примеру, уже давно по дос�
тоинству оценили простор�
ный спортивный зал с про�
фессиональным рингом и
15 боксерскими грушами
для совершенствования
техники удара.

В первой декаде сентяб�
ря в «Азгеке» на учебно�тре�
нировочных сборах побыва�
ла команда Ставропольской
школы олимпийского ре�
зерва по боксу с тренерами
Е. Котовым, Г. Корниенко и
психологом Т. Корниенко. К
слову, психолог команды �
еще и известная ставро�
польская писательница и
поэтесса, автор 50 книг, ав�
тор текстов и музыки более
500 песен.

О ней я уже была наслы�
шана от Башира Кипкеева
(кстати, в свое время Башир
Назирович познакомил
меня со многими интерес�
ными людьми, отдыхавши�
ми в «Азгеке»). После окон�
чания Киевского института
физической культуры в 1979
году Татьяна работала в
школах, вела спортивные
секции, а в настоящее вре�
мя в паре с мужем, заслу�
женным тренером РФ Гри�
горием Семеновичем, тру�
дится в школе олимпийско�
го резерва.

…Пока ребята играли в
футбол (один из видов тре�
нировки боксеров), мы с

ЧЕМ ХОРОШ БОДИБАРЧЕМ ХОРОШ БОДИБАРЧЕМ ХОРОШ БОДИБАРЧЕМ ХОРОШ БОДИБАРЧЕМ ХОРОШ БОДИБАР
Советы от чемпиона

от болезней спины и суста�
вов, избыточного веса. Что�
бы избежать проблем со
здоровьем, занимайтесь с
гимнастической палкой
(бодибар) всего несколько
минут в день, и вы улучши�
те осанку, укрепите мышцы
спины и пресса, позвоноч�
ник, улучшите кровообра�
щение. При её правильном
использовании разрабаты�
ваются все группы мышц.

Бодибар � отличный
спортивный инвентарь для
дома: не занимает много
места, хранить можно в
углу. Низкая стоимость де�
лает снаряд доступным для
всех. Покупая гимнастичес�
кую палку, выбирайте опре�
деленный вес и длину, ко�
торая подойдет именно

вам. Новичкам с плохой фи�
зической подготовкой луч�
ше всего купить самый лег�
кий бодибар весом не бо�
лее 3 кг. Любителям, кото�
рые уже прошли все стадии
начальной подготовки, сле�
дует остановить выбор на
бодибарах массой от 3 до
6 кг. Также масса бодибара
выбирается в зависимости
от назначения снаряда (с
гимнастической палкой
можно заниматься фитне�
сом, лечебной гимнастикой
и качать мышцы).

В зависимости от того,
как расположена гимнасти�
ческая палка, развиваются
и разные группы мышц.
Если снаряд расположить
на плечах, а руки положить
на его концы, то корректи�

тем, при выдохе, нужно за�
нести бодибар за голову и
опустить поближе к спине
(лопаткам).

Скручивание позво#
ночника. Между локтями
необходимо зафиксиро�
вать бодибар. Ноги поста�
вить на ширину плеч. Плот�
но прижать стопы к полу. По
разным сторонам необхо�
димо разводить палкой,
делая полукруг. Упражне�
ние делается в каждую из
сторон. Приподнимите
подбородок и расправьте
грудь. В упражнении задей�
ствованы только спина и
живот.

Для мышц спины. Нуж�
но встать прямо, ноги на
ширине плеч. Выпрямите
спину и слегка согните ноги
в коленях (чтобы те не вы�
ходили за пределы носков).
Бодибар нужно взять в руки

так, чтобы ладони распола�
гались с двух его сторон на
одинаковом расстоянии.
Корпус должен быть чуть
наклонен вперед. Руки с
палкой должны распола�
гаться спереди корпуса.
Затем начинайте выпол�
нять упражнение: плавно
опускайтесь, пока бодибар
не будет на уровне щико�
лоток. Спина должна оста�
ваться прямой. После плав�
но верните обратное поло�
жение.

Выполнять каждое уп�
ражнение по 20�25 раз. Де�
лаем это спокойно и по 3
подхода. В дальнейшем
можно увеличивать подхо�
ды и повторения.

Несмотря на свою уни�
версальность, гимнасти�
ческую палку нельзя ис�
пользовать, если есть ком�
прессионные переломы по�
звоночника, ваши суставы
гиперподвижны.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

Тхэквондо

руется осанка, так как та�
кое положение заставляет
держать спину прямо. Так�
же развиваются плечевые
суставы. Расположив палку
на спине в области талии и
захватив ладонями или со�
гнутыми руками, можно
сделать тоньше талию, вы�
полняя также скручивания
и наклоны. Кроме того, все
положения снаряда позво�
ляют делать махи ногами,
держа при этом спину пря�
мой.

Вот несколько простых
упражнений с бодибаром.

Для части плечевого
пояса и для ног. Необхо�
димо взять гимнастическую
палку прямо перед собой.
Стопы ставим на ширине
плеч. Колени слегка со�
гнуть. Спина прямая. Вна�
чале, при вдохе, поднима�
ем инструмент вверх. За�

Коротко
 В ВДЦ «Орленок» начал�
ся финал Всероссийских
спортивных соревнований
школьников «Президентс�
кие спортивные игры» 2018/
2019 учебного года, который
завершится 30 сентября.
Победители будут опреде�
лены в четырех обязатель�
ных видах программы � бас�

кетбол 3х3, настольный
теннис, шашки, лёгкая ат�
летика, и в шести дополни�
тельных � лапта, гандбол,
тэг�регби 5х5, плавание, го�
родошный спорт и спортив�
ный туризм. Для участников
игр подготовлена также
интересная образователь�
ная программа. КЧР на со�
ревнованиях представляет
сборная команда  гимназии
№ 5 г. Черкесска.

«Азгек» для нас
что дом родной»…

Татьяной говорили о высо�
ком – о предназначении
поэтических строк сегодня,
о теме, которую выбирает
поэт, о его читательской
аудитории. Я вслушивалась
в ее стихи, которые она чи�
тала, пока мы бродили по
деревянному городку «Азге�
ка», и приходило понимание
того, как мы нуждаемся в
напоминании об ушедшем
детстве, отчем доме, при�
знании в любви родной зем�
ле с ее снегами, улицами,
деревьями...

Немало стихов Татьяна
Корниенко посвятила люби�
мой Теберде:

Я посижу в гостях у Зули
И чая горного напьюсь,
Найду в ущелье

горстку снега,

Умоюсь талою водой.
Я погощу денек

в «Азгеке»
И постою

над Тебердой...
� Я ведь в Теберде отды�

хаю с детства, � признается
Татьяна. � Здесь жила ког�
да�то наша родственница
Анна Платоновна Белоусо�
ва, работавшая в одном из
санаториев. Тренировки на
высокогорье заметно повы�
шают выносливость спорт�
сменов, поэтому сборы ко�
манд в горной местности
всегда считались наиболее
эффективными. А наши ре�
бята как раз готовятся к

Всероссийскому турниру по
боксу среди юниоров.

� Татьяна, а в чем заклю�
чается работа тренера� пси�
холога команды? Ребята и
девчата, смотрю, крепкие,
самодостаточные, уверен�
ные в себе – какие тут могут
быть комплексы, или дело
не в них?

� Это так кажется со сто�
роны. А на самом деле

спортсменам всегда нужен
настрой на позитив, пре�
одоление усталости, отчая�
ния, лени, наконец. В пер�
вые дни пребывания в горах
обязательно должна прохо�
дить адаптация организма,
сразу погружать себя в тре�
нировки нельзя. Моя зада�
ча состоит в том, чтобы ре�
бята чувствовали душевный
комфорт и гармонию � не�
обходимое условие для ка�
чественных тренировок.

В команде ставропольс�
ких боксеров оказалось не�
мало именитых. К примеру,
чемпион мира по кикбок�
сингу среди юниоров Алек�

сей Чернышов, призеры
всероссийских соревнова�
ний по боксу Дарья Матве�
ева, Малик Богандов и дру�
гие. Учащиеся школы олим�
пийского резерва в «Азге�
ке» на сборах уже в седьмой
раз, поэтому чувствуют
себя здесь как дома и хоро�
шо знакомы с персоналом.
Особенно они довольны
содержательными экскур�

сиями, которые для них
проводит старший инструк�
тор, известный проводник
Теберды и Домбая Казим
Батчаев.

«Азгек» для нас – что дом
родной», � сказала Татьяна
Корниенко, и я поймала
себя на мысли, что эту фра�
зу в разные
годы слы�
шала от от�
д ы х а ю щ и х
здесь не
раз. Так го�
ворили в
с е р е д и н е
90�х годов
дети Чечни
в период
военных со�
бытий, ког�
да они нахо�
дили здесь
г о с т е п р и �
имный кров
и заботу, и
ученые мя�
тежной Лу�
г а н с к о й
республи�
ки, прово�
д и в ш и е
здесь меж�
дународные

конференции сравнительно
недавно, и учителя одной из
коррекционных школ г. Не�
винномысска, которые еже�
годно привозят сюда своих
учащихся.

А совсем скоро в самом
большом корпусе «Азгека»
найдет себе временное
пристанище детский сад
«Ромашка», который нахо�
дится рядом. А идея эта

принадлежала заместителю
директора СОЦ «Азгек» Ро�
берту Кипкееву, и в настоя�
щее время здание спешно
готовят к приему детей со�
гласно всем требованиям
ФГОС: это соответствую�
щие отопление, водоснаб�
жение, детская сантехника

и т. д.
Дело в том, что во время

встречи Главы республики
Рашида Темрезова с жите�
лями города Теберды была
озвучена проблема ветхос�
ти старого садика, которо�
му далеко за 70 лет, и необ�
ходимости построить новое
дошкольное учреждение.
Рашид Бориспиевич сразу
же дал распоряжение снес�

ти старый и приступить к
строительству нового сади�
ка на этом же месте. Как
рассказала Диляра Лукав�
лева, заведующая детсадом
«Ромашка», с которой я в
этот день встретилась в
«Азгеке», временное при�
станище здесь для детворы

и их воспитателей, хозяй�
ственного персонала впол�
не устроит всех – обширная
территория, налаженная
инфраструктура. Рады это�
му обстоятельству и роди�
тели, ведь это решение важ�
ной социальной проблемы,
которое одобрил и мэр Ка�
рачаевского городского ок�
руга Алик Динаев.

«Самое главное – у са�
дика с его 110 детьми не
будет простоя, а в том, что
строительство нового не
затянется, уверены все, �
радуется Диляра Николаев�
на. – Что такое год – полто�
ра?! Ведь в республике
строительство современ�
ных дошкольных учрежде�
ний в последние годы идет
семимильными шагами,
чему мы все свидетели.
Наш старый, добрый «Аз�
гек» никогда не отгоражи�
вался от проблем земляков
и всегда отличался своей
социальной ответственнос�
тью, и примеров тому не�
мало.»

…Возвращалась из Те�
берды в приподнятом на�
строении. Так бывает пос�
ле встречи с добрыми и
сердечными людьми. «Зем�
ля – это прежде всего сто�
янка человека, место, где
ему надлежит состояться»,
� говорил писатель Фазиль
Искандер. В этом плане
«Азгек» � надежная стоян�
ка, к которой хочется вер�
нуться…

 Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимках: (слева –

направо) генеральный
директор СОЦ» Азгек»
Башир КИПКЕЕВ, писа#
тельница Татьяна КОРНИ#
ЕНКО, заслуженные тре#
неры РФ Григорий КОР#
НИЕНКО, Евгений КОТОВ,
старший инструктор Ка#
зим БАТЧАЕВ; команда
боксеров школы олим#
пийского резерва г. Став#
рополя на сборах.

 Фото автора.

НОВОСТИ
СЕВЕРО�
КАВКАЗСКОГО
ФЕДЕРАЛЬНОГО
ОКРУГА

В Дагестане 24�25 сен�
тября состоится Форум мо�
лодых соотечественников, в
котором примут участие
более трехсот дагестанцев,
проживающих в различных
регионах России, а также за
рубежом: в Турции, Англии,
Франции, США, Иордании,
Сирии, Саудовской Аравии,
Казахстане, Азербайджане
и др. Всего – представите�
ли 21 страны. Организато�
рами выступают Министер�
ство по национальной поли�
тике и делам религий Рес�
публики Дагестан и Дагес�
танский гуманитарный ин�
ститут. Форум ориентиро�
ван на консолидацию моло�
дых этнических дагестан�
цев, проживающих за рубе�
жом, сохранение этничес�
кой идентичности, нацио�
нально�религиозной само�
бытности, духовного и куль�
турного наследия народов
Дагестана.

«Крутое» жильё в самом
центре курортной зоны г.
Ессентуки, по улице Бата�
линской, можно купить за 33
миллиона рублей. Площадь
квартиры — 178 квадратных
метров. Эксперты ЦИАН
признали эту квартиру са�
мой дорогой на вторичном
рынке Северного Кавказа.
Жилое помещение располо�
жено в реконструированном
здании. Оно занимает про�
странство на первых двух
этажах, с отдельным входом
с улицы. Квартира обустро�
ена в классическом стиле,
там размещены мебель и
предметы интерьера из
Объединённых Арабских
Эмиратов.
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Кельдихан
Мамашевне
КЕРЕЙТОВОЙ

С любовью и уважением, семьи Керейтовых, Джемакуловых,
Шахмирзовых, Джазовых, Сеитовых, Охтовых, Мазукабзовых,

Шенкао, Карасовых, Кукаевых, Баисовых, Барануковых
Каноковых, Макоевых, Шидаковых, Деккушевых, Чомаевых.

Пусть все хорошее, что есть в жизни, сохранит�
ся и приумножится! Искренне желаем долгого и
крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, долгих лет
жизни. Пусть жизнь только радует. Желаем Вам
оставаться такой же красивой, доброй и нежной
ещё много лет!

Наша любимая мамочка, бабушка,
сестра и просто хороший

и добрый человек
ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

Борлакова Белла Хасановна
благодарит всех, кто выразил

соболезнования по поводу смерти
её отца

Борлакова Хасана Муссаевича.
Искренне желает всем здоровья и благополучия.

Кельдихан Мамашевну
КЕРЕЙТОВУ!Вы живете интересной, насыщенной

жизнью. У Вас огромный опыт научно�
преподавательской работы. Но особую
известность Вам принесла Ваша об�
щественная деятельность. Возглавляя
длительное время общественную орга�
низацию «Абаза», Вы сделали многое для
защиты интересов абазинского народа и для того, что�
бы абазины были достойно представлены в Карачае�
во�Черкесии и в России. И сегодня Вы активно уча�
ствуете в работе Ассоциации «Апсадгьыл», являясь
одним из главных генераторов идей.
Желаю Вам еще долгие годы оставаться таким же

активным и энергичным. Пусть Ваша мудрость
и впредь служит на благо народа Абаза.

Крепкого Вам здоровья и многих радостей!
Будьте счастливы!

Поздравляю Вас
с 70�летним юбилеем!

Уважаемый

Мухадин Алиевич
ШЕНКАО!

Председатель правления Ассоциации абазинских
общественных организаций «Апсадгьыл»

М. Х. Экзеков.

Утерянный диплом № 1589
серии 060136, выданный про�
фессионально�технологическим
училищем № 52 г. Черкесска от
13.06.1991 г. на имя Борлаковой
Марины Манафовны, считать
недействительным.

РАЗНОЕ

Коллектив гимназии № 17 г. Черкесска
и благодарные ученики и их родители.

Желаем Вам ещё долгие

годы работать во благо

учеников, передавать им

свои знания, мудрость.

Мы Вас ценим и очень уважаем!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

отличника народного просвещения РФ,
победителя социалистического соревнования,

обладателя гранта Главы КЧР,
ветерана труда, заслуженного учителя КЧР,

учителя гимназии № 17 г. Черкесска

с юбилеем

Извещение о проведении собрания о согласовании
местоположения границы земельного участка

МУП «Кадастровое бюро г. Черкесска» в лице кадастрово�
го инженера Паниной О.А. (г. Черкесск, пр. Ленина, 54 «а»,
тел. 8 (8782) 25�25�38), в отношении земельного участка с
кадастровым № 09:04:0101355:70, расположенного по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Живописная, 93, выполняются кадастро�
вые работы по уточнению местоположения границы земельно�
го участка.

Заказчиком кадастровых работ является Айсанов Р. К.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования

местоположения границы состоится по адресу: ул. Междуна�
родная, 107, каб. № 2, 20.09.2019 г. в 8�00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Международная, 107,
каб. № 2.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположения границ земельных
участков на местности принимаются с 20.09.2019 г. по
20.10.2019 г. по адресу: ул. Международная, 104, каб. № 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границы: ул.
Живописная, 91; Нартовская, 88.

 При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77; e�mail: bekbulatovrus@mail.ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в
праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:

09:07:0000000: нет в ЕГРН расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле
№38 (пашня), площадью 1,13 га;  поле №167(сенокос), площа�
дью 1,32 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Чеккуева Люд�
мила Ахматовна   (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�
Тюз, ул. У. Алиева, дом 9. Тел. 89280320044).

09:07:0000000:6882; 6881; 6937  расположенных по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле
№177 (сенокос), площадью по 1,32 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Темирлиев Хы�
зыр Маджитович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�
Тюз,  ул. Братьев Темирлиевых, дом 11. Тел. 89283971061).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Поправка в объявление в газете «День республики» №93
(19997) от 27 июня  2019 г вместо: 09:07:0000000:4791; 4813,
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский рай�
он, РГУП «Горный», поле № 26 (пашня), площадью по 2,1 га
читать в следующей редакции: 09:07:0000000:4791; 4813, рас�
положенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
РГУП «Горный», поле №27 (пашня), площадью по 2,1 га.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.:
8�963�283�35�25) выполняет кадастровые работы в связи с
образованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей долевой собственности на земельные
участки с кадастровыми номерами: 09:06:0020802:840,распо�
ложенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК Ис�
правная в полях №46,182п (сенокос) площадью 24777 кв. м.
Заказчиком кадастровых работ является Дунайская Анна Ни�
колаевна.

09:06:0020802:840,расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зе�
ленчукский р�н, СПК Исправная в полях №46,182п (сенокос)
площадью 24777 кв. м. Заказчиком кадастровых работ явля�
ется Дунайский Виктор Иванович. С проектами межевых пла�
нов земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154. Возра�
жения по проектам межевых планов и требования о проведе�
нии согласования местоположения границ земельных участков
на местности принимаются в течение месяца со дня опублико�
вания объявления по вышеуказанному адресу.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления, а также рекламу
вы можете разместить и на сайте газеты

«День республики»

В газете «День республики» от 26.09.2017 г. № 148, в
объявлении кадастрового инженера Джатдоевой А.К., была до�
пущена ошибка в кадастровых номерах: вместо «:789», вер�
ным считать «:2314, :1410», далее по тексту. Заказчиком ка�
дастровых работ является Джатдоева Аминат Казбековна (г.
Черкесск, ул. Лободина, д. 47, кв.57, тел. 89283888832).

Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, ООО «Глобус�1».

Телефон
отдела

рекламы26�36�34

Реклама в нашей газете выгодна Вам �
потому что она ЭФФЕКТИВНА!

Реклама в нашей газете выгодна Вам �
потому что она ЭФФЕКТИВНА!

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:237, расположенные по адресу: РФ, Карача�
ево�Черкесская Республика, р�н Усть�Джегутинский, СПК Дже�
гутинский, поле №51 (пастбище по 2,91 га), поле № 41 (пашня
по 1,24 га).

Заказчиком кадастровых работ Джилкиева Сабина Хаса�
новна, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Новая Джегута, ул.
Кавказская, д. 92 (тел. 9283937376).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул.Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы
по подготовке проекта межевания з/у с к.н. 09:01:0030302:11,
расположенные по адресу: КЧР, р�н Ногайский, СПК им. Х.Ку�
мукова, поле №1п, выделяемые в счет долей в праве общей
долевой собственности Кумратовой Н�Х. С. (площадью 10000
кв.м) и Мижевой А. К. (площадью 5000 кв.м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Темиров Арсен Султанмуратович, проживающий по
адресу: КЧР, Ногайский р�н, а. Икон�Халк, ул. Набережная,
17, тел. 8 928�923�75�54.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан�
ному адресу.

ЗдесьЗдесьЗдесьЗдесьЗдесь
могла бытьмогла бытьмогла бытьмогла бытьмогла быть

ваша реклама!ваша реклама!ваша реклама!ваша реклама!ваша реклама!

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года №3132�I «О статусе судей в Российской Фе�
дерации», Квалификационная коллегия судей Карачае8
во8Черкесской Республики объявляет об открытии конкур8
са на замещение вакантной должности председателя Чер8
кесского городского суда Карачаево8Черкесской Респуб8
лики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 19 сентября 2019 года с
понедельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
� с 14�00 до 16�00 по адресу: 369000, Карачаево�Черкесская
Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4,
кабинет № 41.

Последний день приема документов � 21 октября 2019 года.
Телефоны для справок: 8(87882) 22803851, 26825869.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

ВЕТЕРАНЫ ВОЙНЫ
Ветераны войны,

ветераны войны...
Вроде нет у меня

перед вами вины,
А представлю войну

и ваш путь огневой,
Виновато пред вами

клонюсь головой.
И встают предо мной

то дожди, то пурга,
И со шквальным огнем

бастионы врага.
И короткие, дерзкие

ваши броски,
От которых мгновенно

седеют виски.
И по�новому хочется

жить и любить,
С каждым шагом
  все больше уверенной

быть.
И, коль надо, всю жизнь

безвозмездно отдать,
Чтоб хоть как�то

пред вами
свой долг оправдать!

ПЕСНЯ, РЕЙ!
Цвети, мой край,
На счастье нашим детям,
И быстрокрылой птицей,
Песня, рей!
Пусть будет вечно
Радостен и светел
Взор наших добрых,
Щедрых матерей!
И пусть горят
Все ярче в этом взоре
Огни, которых краше
В мире нет:
Огни любви и братства
Наши зори,
Что переходят
В радужный рассвет!

МОЙ ХАБЕЗ
Выше туч
В краю орлином
Под сиянием небес
Возле речки говорливой
Приютился мой Хабез.
Шутка ранила жестоко:
«Твой аул —
Прикрыть рукой»,
Я � река,
И без истока
Разве можно стать рекой?
Люди здесь

Рассказать о поэте лучше всего могут его стихи,
убеждена Ханна Кохова. А потому накануне своего юби�
лея она принесла нам в редакцию большую подборку
поэтических произведений, написанных ею в разные
годы.

Пробовать перо Ханна начала еще в школе. Но тог�
да, в детстве, стихосложение казалось ей простым ув�
лечением. Она окончила медучилище, стала медиком...

А в 1981�м, когда ей уже было больше тридцати, по
рекомендации писательской организации Карачаево�
Черкесии, поступила в Литературный институт им. А.
М. Горького. К тому времени стихи Ханны уже печата�
лись в областных газетах КЧАО,  затем они стали появ�
ляться в журналах «Ставрополье», «Дон», «Эльбрус»...

Она училась на 4 курсе института, когда в Черкес�
ске была издана первая книга ее стихов на русском
языке «Весенние мотивы». Потом она печаталась в кол�
лективных сборниках поэтов Карачаево�Черкесии.
Подготовила книгу «Моя Ластанжан», которая вошла в
поэтический сборник «Мелодии черкешенок», выпущен�
ный  на черкесском языке Карачаево�Черкесским респуб�
ликанским книжным издательством в 1999�м. В 2013�м в
этом же издательстве вышла в свет книга стихов на рус�
ском и черкесском языках «Моя родня»...

 Она отработала в медицине 18 лет, а призвание свое
нашла все�таки в литературном творчестве. Писала стихи,
песни (к нескольким музыку сочинил знаменитый Аслан
Дауров), сотрудничала с различными газетами и как штат�
ный, и как внештатный автор... Впрочем, все это она де�
лает по сей день. И энергии Ханны Мухадиновны можно
только позавидовать. Например, восемь лет назад она
организовала самодеятельный вокальный коллектив
«Дружба», который выступает на различных концертах и
мероприятиях и не испытывает трудностей с репертуа�

Юбилей

ром. Песни для группы
пишет ее художествен�
ный руководитель Ханна
Кохова, причем уже и как
поэт, и как композитор.
В общей сложности у
Ханны Мухадиновны бо�
лее 50 песен!

Год назад за счет
собственных (пенсион�
ных) средств и средств
спонсоров она начала
издавать ежекварталь�
ный журнал «Мы � кав�
казцы», в котором нахо�
дится место и для пуб�
лицистики, и для лите�
ратуры � Ханна Мухади�
новна считает необходи�

мым пропагандировать среди земляков творчество талан�
тливых поэтов � представителей разных народов КЧР.

Кроме того, член Союзов писателей и журналистов РФ
Ханна Кохова готовит к изданию книгу о ветеранах Вели�
кой Отечественной войны «Нет вины» � за многолетнюю
журналистскую практику у нее накопился богатый матери�
ал о земляках�героях...

  А еще она мама двух замечательных детей и бабушка
четырех внуков... А еще... Рассказывать можно долго, ведь
за спиной Ханны Мухадиновны, родившейся 18 сентября
1949 года, большой жизненный путь.

  А она протягивает подборку своих поэтических про�
изведений, написанных в разные годы, и улыбается: «Рас�
сказать о поэте лучше всего могут его стихи...»

Татьяна ИВАНОВА.

   «Хочу я стать
стихами всей душой...»

Подобны птицам,
Им гнездо в горах � Хабез,
Рядом с русским,

абазином
Предок древний мой �

черкес.
Потому и сердце плачет
От Хабеза вдалеке,
Он � родник,
А это значит �
Без него не жить реке!

ХОЧУ Я СТАТЬ СТИХАМИ
Когда на степь

и на уступы гор
Ложится ночь,

и на прямой пробор
Пересекает небо

Млечный путь —
Я не могу сказать,

что отдохнуть
Настало время мне.

Наоборот, сейчас
Пришел мой час...
Соединить должна я

в этот миг
Небесный и земной язык.
Хочу я стать стихами

всей душой!
Стихи, вы захотите ли

быть мной?!

*  *  *
Я эту песню спеть должна,
Она, как горы, мне нужна.
Той песне суждено

продлить
Луча сверкающую нить.
От бури дерево спасти,
И людям радость

принести.
Сметает ветер облака,
В горах скрывается река.
И осень виновата в том,
Что солнце сменится

дождем,
Но ликованье теплых дней
Продлится вдруг

в строке моей.

ВЕТЕР
А поймать попробуй ветер!
Унеси его в кармане!
Только что качал он ветви,
А теперь он в океане.
Я себе цветок весенний
Заколоть хотела в косу �
В то же самое мгновенье
Вырвал он из рук

без спроса!
Непослушный,

как мальчишка,
Он и там, и здесь маячит!
В проводах гудит он

слышно,
В брошенных селеньях

плачет!
«Ты — бездельник!»

Но порою
Сердце вздрогнет,

сердцу больно…
Пахнет он землей родною,
И люблю его невольно!

ИЗМЕНА
Плач и стон старого дома
Разбудили меня.

По ветру летят щепа
и солома,

Ни дыма нет, ни огня.
Железные руки

 крепко схватили
И тащат из стен окно!..
Как будто здесь никогда

 не жили,
Как будто бы все равно.
Трещит подоконник,

и трудно сдаются
Четыре ступеньки

 крыльца...
И между бревнами

связи рвутся
От деда и до отца...
Собака, семнадцать

мгновенных лет

У этих прожившая стен,
Истошно лает

в осенний рассвет:
— Измена, измена,

измен...
Скорее, скорее туда

 подбежать,
И руки в мольбе протянуть,
Здесь к свету меня

выносила мать,
Постойте хотя бы

чуть�чуть!
Смотрите, возможно ли

рушить порог,
Крушить беззаветную

печь?
Без них как возвысится

праздничный слог?

Собьется прямая речь.
И кто же не помнит —

здесь ульи в ряд
Отец выставлял в весну?
Мне кажется, пчелы

все еще здесь гудят,
Вот�вот я за ними

вспорхну!
Скорее, скорее,

скорей подбежать,
Едва прикасаясь к земле.
Но строить куда тяжелей,

чем ломать,
Едва успела к золе...

ЗНАЮ Я...
Знаю я, что сердце

бьется,

Что тучнеет луг и степь.
Что из тьмы сырой

колодца
Звонко взвякивает цепь.
Я привыкла к устной речи,
К струям теплого огня,
И представить

этот вечер
Невозможно без меня!
Я люблю невозмутимо
Все, что над и под рукой,
От стола и вплоть до дыма,
И до звезд над головой!

НЕ МОГУ УСНУТЬ
Пол�земли во тьме уснуло,
Сны идут.
Я пришла на край аула,
И останусь тут.
И не рано и не поздно —
Я ведь рождена,
Чтоб с земли смотреть

на звезды,
Нежностью полна.
И когда настанет утро �
Прямо на глазах,
Вспыхнут горы

перламутром
В солнечных лучах.
Люди встанут, улыбнутся,
Тронутся в свой путь.
Я же не могу

проснуться,
Не могу уснуть.
И когда начнет

смеркаться,
Не усну я вновь.
Может, лет мне

восемнадцать?
Может быть, любовь?

К КАМНЮ
ПРИКОСНУЛАСЬ

Выйду я на берег ночью,
Просто так, без всякой

цели —
Посмотреть, горят ли

звезды,
Как вчера они горели!
Их достать � нет,

невозможно,
Только хочется потрогать.
И тогда я осторожно
Руку левую по локоть
Опускаю в воду.

Пальцы,
Слой воды перебирая,
Стали камешков касаться,

Постепенно замерзая.
Но, любимый, как похоже
Я душой к тебе тянулась...
И нежна была, и все же
К камню,

к камню прикоснулась!

НЕЖЕЛАННАЯ
То ли нрав у тебя

обманчивый,
То ли знаешься ты

 с другой.
Не ходи ко мне,

не растрачивай
Время попусту, дорогой.
То � желанная,

то — нежеланная,
День � без отдыха,

ночь � без сна:
То ли утро мое туманное,
То ли с заморозками

весна?
Ах, тропа кривая,

обманная!
Да притворство �

за пазухой нож.
То � желанная,

то � нежеланная,
То появишься,

то пропадешь...
Зря ты думал,

что все забудется,
Что сведешь любовью

с ума...
Так решила:

пусть же сбудется
То, что выбрала я сама!

ДУМАЯ О ТЕБЕ
Где ты, летний свет?
Где ты, летний звон?
Отцветанье лет,
Увяданье крон...
Тучи злую тень
Ветер мне принес:
Ветер целый день,
Жжет глаза до слез!
Шепчет надо мной
Мертвая листва,
Словно за спиной
Мрачная молва...
Листья говорят,
Шелестит трава:
«Ты ли виноват?»
«Я ли неправа?»
Словно поступь лет,
Шелест желтых крон.
«Где же ты, мой свет?»
Не ответит он...


